

LA POPULATION DU MONDE

Le Service Français de Statistique Générale, sous la direction de M. Lucien March, a publié un second volume de Statistiques Internationales du mouvement de la population, pour les années de 1901 à 1910. Le premier volume, paru en 1907, donnait pour un grand nombre de pays, les principaux chiffres tirés des registres de l'état civil, depuis le commencement des statistiques jusqu'à l'année 1905. Dans ce second volume, comptant 298 grandes pages in-8, on donne les chiffres jusqu'à l'année 1910, avec des corrections et des additions fournissant des données comparatives sur les principaux pays du monde, le mouvement général de la population, et celui des mariages, naissances et décès. Le volume est certainement d'un grand intérêt pour ceux qui s'occupent de statistiques vitales, et tous ceux qui ont occasion de faire une comparaison entre leur pays et les pays étrangers, au point de vue de ce genre de statistiques. Dans son introduction, M. March, basant ses calculs sur les chiffres publics par MM. Levasseur et Bodio dans les bulletins de l'Institut International de Statistique traite des chiffres de la population du monde à divers dates, et donne les évaluations suivantes :

Continent	POPULATION EN MILLIONS			
	1761	1811	1861	1911
Europe.....	130	180	280	450
Afrique.....	80	90	100	150
Amérique.....	20	30	70	175
Asie.....	520	600	675	820
Océanie.....			25	55
Total	750	900	1,150	1,650

La population du monde est donc estimée, pour 1911, à 4,650,000,000 d'âmes, soit, depuis 1861, une augmentation de 500 millions, ou 43 pour cent; l'augmentation entre 1811 et 1861 a été de 250 millions ou 28 pour cent; entre 1761 et 1811, elle a été de 150 millions, ou 20 pour cent.

En attirant l'attention sur cet important travail statistique nous ne pouvons faire mieux que d'en reproduire un des plus intéressants tableaux qui indique le mouvement général de la population des divers pays de 1901 à 1910, et de citer les commentaires qui l'accompagnent.

On verra par ce tableau que les excédent des naissances sur les décès varie de façon considérable avec les divers pays.

Pendant la période 1901-1910, l'accroissement annuel moyen de la population n'a été que de 2 pour 10,000 habitants au Mexique, de 12 en France, de 59 en Irlande et de 72 au Chili. Il s'est élevé au contraire à 188 dans l'Uruguay, 182 en Bulgarie, 170 en Nouvelle-Zélande et 156 en Serbie. Pour tous les états européens, sauf la France, l'Irlande, l'Espagne et la Belgique, l'accroissement annuel moyen des naissances sur les décès a dépassé 100 pour 10,000 habitants. Les pays où cette proportion est la plus forte sont : Pays-Bas, 154 pour 10,000 habitants; Danemark, 144; Empire allemand, 142; Roumanie, 140; Norvège, Finlande, 132. Ceux où elle est la plus faible se rangent dans l'ordre si-après : France, 12; Irlande, 59; Espagne, 93; Belgique, 97; Suisse, 102; Suède, 109. L'accroissement annuel moyen pour 10,000 habitants atteint encore 111 en Italie, 113 en Hongrie, 114 en Autriche, 116 en Portugal et 118 en Angleterre et en Ecosse.

De la période 1901-1905 à la période quinquennale suivante, l'accroissement annuel moyen des naissances sur les décès n'a aug-

menté que dans quelques pays. Ce sont en Europe, Irlande, Danemark, Suede, Finlande, Hongrie, Italie, Bulgarie, Roumanie. Pour tous les autres états européens, à l'exception de l'Espagne où l'accroissement annuel moyen des naissances sur les décès a été le même pendant les deux périodes, l'accroissement naturel de la population a été plus lent dans les cinq dernières années considérées que dans les cinq années immédiatement antérieures. Cependant durant les dix dernières années, la mortalité a assez fortement baissé dans presque tous les pays (seuls en Europe font exception les états balkaniques); mais la natalité a également diminué et, assez fréquemment, de façon un peu plus rapide. Toutefois, dans les pays européens, les excédants de naissances se maintiennent à des taux suffisamment élevés. Il n'en est pas de même en France, où les taux de natalité et de mortalité sont très voisins. Les excédents de naissances sur les décès y sont par suite très faibles où même parfois négatifs (en 1907, par exemple). Aussi les états européens ont-ils des excédents de naissances six à huit fois plus élevés, à nombre égal d'habitants, que celui calculé pour la France.

Mouvement de la population des divers Etats, de 1901 à 1910

(Proportions annuelles moyennes pour 10,000 habitants.)

Pays	Nouveaux mariés		Enfants nés vivants		Décès (morts-nés non compris)		Excédent des naissances sur les décès	
	1901-1905	1906-1910	1901-1905	1906-1910	1901-1905	1906-1910	1901-1905	1906-1910
Angleterre et pays de Galles.....	156	153	281	263	160	147	181	116
Ecosse	139	126	291	276	169	161	122	115
Irlande.....	103	103	232	234	176	173	56	61
Danemark (proprement dit).....	142	149	290	282	148	137	143	145
Norvège.....	123	121	286	264	145	138	141	126
Suède	118	121	261	254	155	143	106	111
Finlande.....	130	131	313	309	186	174	127	135
Russie d'Europe.....	166	—	477	—	310	—	167	—
Autriche.....	158	154	357	337	243	224	114	113
Hongrie.....	173	181	374	367	264	250	110	117
Suisse	149	151	278	260	175	160	103	100
Empire allemand.....	160	159	343	316	199	175	144	141
Prusse.....	162	160	341	323	196	172	153	150
Bavière.....	152	149	359	331	228	204	131	127
Saxe	167	166	346	297	200	167	146	130
Alsace-Lorraine.....	148	145	267	271	196	176	101	97
Pays-Bas.....	150	145	315	256	161	143	154	153
Belgique	162	158	277	247	170	159	107	88
France.....	153	153	312	199	196	192	16	7
Portugal	139	147	322	314	201	203	121	111
Espagne	161	142	333	36	260	243	93	93
Italie	147	158	326	327	220	212	106	115
Bulgarie	200	187	409	421	227	238	182	183
Serbie	198	199	388	391	225	243	163	148
Roumanie	163	193	394	403	256	259	138	144
Province d'Ontario.....	175	194	218	240	130	142	88	98
Vermont	177	175	205	213	162	161	42	52
Connecticut	161	179	228	250	160	161	68	89
Massachusetts	179	167	252	268	167	166	85	102
Mexique	66	76	332	328	321	328	4	—
Uruguay	43	124	325	333	134	148	191	185
Chili	189	121	381	383	308	313	73	70
Japon	162	172	317	326	203	207	112	119
Confédération australienne	142	157	264	267	118	107	146	160
Nouvelle-Zélande.....	162	171	266	271	99	98	167	173

On remarquera que le tableau ne donne aucun chiffres concernant le Canada et les Etats-Unis pris dans leur entier. En ce qui regarde le Canada, seule la province d'Ontario est citée, et seulement les états de Vermont, du Connecticut et du Massachusetts le sont, en ce qui regarde les Etats-Unis. Il est malheureux que l'organisation actuelle des statistiques vitales, au Canada et aux Etats-Unis, empêche le calcul annuel de données nationales qu'on puisse comparer à celles des autres pays. Suivant le recensement de 1901, l'accroissement naturel de la population du Canada, par 10,000 habitants, était de 127.